
- Con el voto de libertarios y aliados, logró el número necesario para convalidar el decreto. 

- La aprobación ya le asegura a Milei el trámite indispensable para avanzar con un acuerdo
con el organismo. 

- El Presidente celebró el éxito. 

- El debate fue tenso. 

- Se espera una reacción favorable de los mercados hoy. 

- Llaryora apoyó y espera que se abra una ventana para poder emitir afuera.
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- La Dirección Nacional de Vialidad dispuso discontinuar los 
vínculos con las dos empresas a cargo de los tramos pendientes. 

- De esta manera, la Provincia de Córdoba allanó el camino para
avanzar en las licitaciones para terminar una obra clave.

Autopista 19: Nación 
rescindió con las contratistas
originales y despejó
a Llaryora el frente legal
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Diputados aprobó el DNU con el acuerdo 
con el FMI: Milei obtuvo un aval clave

- Será el 23 de abril.

- Es para dirimir las dos demandas presentadas por la Provincia. 

- El Ejecutivo celebraron la medida y aseguraron que no es contradictoria con
la negociación con Milei por las deudas y acreencias mutuas entre las partes. 

- Fuentes consultadas por Comercio y Justicia admitieron que, 
entre las alternativas, figura aceptar bienes a cambio.

La Corte llamó a audiencia por la deuda 
de la Caja; Córdoba reclama $1 billón

4A

Asesinato de Catalina 
Gutiérrez: perpetua 
para Néstor Aguilar Soto 
� La sentencia incluyó los agravantes 

de femicidio y criminis causa. 

� La defensa había planteado reducir la 
calificación del crimen a homicidio simple. 

� Hubo fallo dividido en los 
jurados populares.

Aun sin condena
penal corresponde
indemnizar a la
víctima

6A

La Cámara Nacional de 
Apelaciones en lo Civil confirmó
la sanción contra cuatro jóvenes
por agredir a otro a la salida 
de un boliche. 7A

Narcomenudeo: la  Corte Suprema 
revocó un fallo del TSJ 
� Por mayoría, el Alto Cuerpo de Córdoba había declarado

inconstitucional un artículo de la ley de drogas y
rebajado la pena de cuatro a tres años de prisión 
a un condenado por venta de estupefacientes.

� El Máximo Tribunal sostuvo que la determinación de 
escalas penales es una atribución exclusiva del Congreso. 

� El fallo sienta jurisprudencia para cientos 
de casos similares. 6A Por Mauricio Giraudo

Mediación para
la inclusión:
abordajes en
discapacidad

Mediación

8A

9A

El objetivo de esta iniciativa es 
impulsar este tipo de tratamientos
contra el cáncer que utilizan el sistema
inmunitario del paciente.

PROFESIONALES

Incucai y Hospital
Garrahan: trabajo
conjunto para 
terapias celulares

11A

La fábrica de electrodomésticos
Codini produjo cerca de diez mil
unidades con más de 30 toneladas
de este material, sin la necesidad de
invertir en nueva infraestructura.

NEGOCIOS

Made in Córdoba:
un secarropas hecho
con plásticos 100%
reciclados

10A

Consorcio Canalero 
Plujunta: un ejemplo de
modelo asociativo que
incentiva la sinergia 
público-privada

ECONOMÍA

La recaudación de
Córdoba subió 16%,
pero Ingresos Brutos
sigue en negativo 3A

Por Alfredo Flury

Por Alfredo Flury
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E
l oficialismo logró ratificar
en la Cámara de Diputados
el decreto que habilita al go-

bierno nacional a firmar un nue-
vo acuerdo con el Fondo Moneta-
rio Internacional. Los libertarios
llegaron a los 129 votos afirmati-
vos gracias al apoyo del PRO, la
UCR, la Coalición Cívica, parte de
Encuentro Federal y los diputa-
dos que responden directamente
a los gobernadores.

La sesión estuvo enmarcada
en un gran operativo de las fuer-
zas de seguridad en las inmedia-
ciones del Palacio Legislativo a la
espera de una nueva moviliza-
ción en defensa de los jubilados.
El miércoles de la semana pasa-
da la marcha terminó con graves
incidentes, heridos y cientos de
detenidos. 

El clima dentro del recinto fue
muy tenso al comienzo de la se-
sión. Los diputados de La Liber-
tad Avanza propusieron un plan
de labor que apuntaba a que el
debate sea lo más corto posible.

La moción que presentaron re-
cortaba los tiempos de exposi-
ción y la cantidad de cuestiones
de privilegio para que la votación
fuera a las 16.

Desde el peronismo protesta-
ron enérgicamente y acusaron al
oficialismo de restringir el dere-
cho a expresarse en el recinto. Fi-
nalmente, la moción fue aproba-
da con una amplia mayoría de
141 votos, contra 95 rechazos.

“Creemos que el tema tiene
una envergadura tal que no pue-
de haber limitante en el uso de la
palabra. Entiendo que algunos
pueden estar culposos, pero estos
temas merecen un debate a fon-
do, lo expresamos en Labor Par-
lamentario”, planteó Germán
Martínez, presidente del bloque
Unión por la Patria.

Tras su exposición, Menem le
advirtió que si se extendía en el
uso del tiempo acordado, le resta-
ría tiempo a otros diputados de
su bloque. Una amenaza que se
repitió a lo largo de toda la sesión.

“¿Qué tiempo le estoy quitando
a mi bloque? ¡Vení a laburar!”,
contestó Martínez a los gritos. El
presidente de la Cámara le advir-
tió que lo llamaría al orden. “¡Lla-
mame al orden! ¡Llamalo a (Li-
sandro) Almirón, que cagó a
trompadas a un diputado!”, insis-
tió el jefe del bloque peronista.

No fue el único choque entre
libertarios y peronistas. Otro dis-
curso que contribuyó a calentar
el clima del recinto desde las pri-
meras horas fue el del libertario
Lisandro Almirón. “Hay dos paí-
ses. Un país donde Argentina tie-
ne la oportunidad histórica de
subsanar errores. Hoy los argen-
tinos están afrontando la deuda
que en el pasado la generaron los
gastos políticos del kirchneris-
mo. Han generado un daño terri-
ble. Han dejado al país en un
55% de inflación y un 16% de in-
digencia”, dijo el libertario que
protagonizó una bochornosa pe-
lea con Oscar Zago la semana
pasada.

Éstos no fueron los únicos epi-
sodios de tensión. Inesperada-
mente, la diputada libertaria
Marcela Pagano sacó de su car-
tera un megáfono y comenzó a
recriminarle a Menem a los gri-
tos por desconocerla como pre-
sidente de la Comisión de Juicio
Político. Pagano había sido
nombrada el año pasado al fren-
te de esa comisión, pero luego el
titular de la Cámara desconoció
esa reunión constitutiva y la de-
signación quedó en un limbo.
“Usted está en un exceso, come-
tiendo un exceso del uso de sus
facultades. Y no me calle porque
¿sabe qué, señor Martín Me-
nem? Interrumpir al orador es
de fascista”, le recriminó Paga-
no, que se había negado a dar
quórum al inicio de la sesión
junto con su compañera díscola
Rocío Bonacci.

Al tratarse de un DNU, en vez
de un proyecto de ley, el Gobier-
no solo necesitaba la aprobación
en una de las cámaras para que

quede firme, ya que la ley estable-
ce que para voltear un decreto es
necesario el rechazo de ambas
instancias. Fue la táctica que im-
plementó el Gobierno para con-
trarrestar su debilidad legislativa
en el Senado.

Entre las voces críticas, el neu-
rocientífico Facundo Manes, re-
ferente del radicalismo disidente
de Democracia para Siempre, re-
chazó el DNU y reclamó que el
Gobierno envíe un proyecto de
ley con los detalles del acuerdo,
tal como dispone la Ley de Admi-
nistración Financiera.

“No acompañaremos el acuer-
do con el FMI porque es una
irresponsabilidad institucional,
económica y política. El acuerdo
no se puede hacer de espaldas a
la sociedad por decreto y sin toda
la información a la vista”, dijo
Manes y agregó: “La Argentina,
señor presidente Milei, no nece-
sita más fracturas. Y si realmente
usted quiere un acuerdo con el
Fondo Monetario Internacional,
envíe un proyecto de ley, permita
el debate. Y si es un buen acuer-
do, será aprobado con argumen-
tos y no con patotería o imposi-
ción”. No obstante, no pudo con-
tener a los diputados de su blo-
que que responden a gobernado-
res, como Jorge Rizzotti (Jujuy),
Juan Polini (Chaco) o Melina
Giorgi (Santa Fe), quienes vota-
ron a favor.

En el peronismo insistieron en
que el Gobierno no informó el
monto, ni el plazo ni el interés del
nuevo préstamo y también recor-
daron que desde hace dos años
no hay ley de Presupuesto. “Están
queriendo aprobar un endeuda-
miento para siempre de los ar-
gentinos por vía de un DNU, vio-
lando la Ley Guzmán, violando la
Constitución Nacional”, reclamó
el diputado Eduardo Valdés.

“Estamos ante una estafa.
Mienten cuando dicen que no se
aumente la deuda. Mienten
cuando dicen que este acuerdo
va a ayudar a estabilizar. Los en-
deudamientos con el FMI han si-
do una de las causas de las gran-
des crisis de Argentina. Mienten
cuando dicen que es por heren-
cia. Si hubo una herencia fue la
del acuerdo del gobierno de Ma-
cri. Mienten cuando dicen que no
va a afectar a la gente, porque es-
tán negociando una nueva tanda
de ajuste. Y mienten cuando di-
cen que hay necesidad y urgen-
cia”, argumentó Itai Hagman.

Máximo Kirchner fue uno de
los más duros. Primero recordó
que el camporismo votó en con-
tra del acuerdo con el FMI que
impulsó Martín Guzmán cuando
era el ministro de Economía del
gobierno de Alberto Fernández.

Diputados aprobó el DNU con el acuerdo con el FMI 
y Milei obtuvo un aval clave

Con el voto de libertarios y aliados, logró el número necesario para convalidar el decreto. La aprobación ya le asegura 
a Milei el trámite indispensable para avanzar con un acuerdo con el organismo. El Presidente celebró el éxito. El debate fue tenso. 
Se espera una reacción favorable de los mercados hoy. Llaryora, que apoyó, espera que se abra una ventana para poder emitir afuera
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“Nosotros fuimos capaces de
decirle a nuestro propio gobierno
que no. Acá se juega el destino de
millones de argentinos. La argu-
mentación nuestra en 2022 para
no votar aquel acuerdo. ‘Este
acuerdo no asegura la sostenibili-
dad del endeudamiento más allá
de 2025’, por eso estamos acá”,
dijo y agregó: “Esto va a fracasar y
ustedes lo saben. Lo que están ha-
ciendo es sacarse los problemas
de encima. Tenemos que encon-
trar la forma de que nuestro país
pueda pagar, así no va a poder pa-
gar nunca”.

Peronismo
El peronismo votó mayoritaria-
mente en contra, pero no pudo
evitar, incluso a pesar de las adver-
tencias de Cristina Kirchner en la
última cumbre del PJ, que los dipu-
tados de Catamarca que respon-
den al gobernador Raúl Jalil, se au-
senten al momento de la votación.

En línea con el Gobierno, desde
el PRO destacaron la importancia
del acuerdo con el FMI para lle-
var calma a los mercados y para
fortalecer las reservas del Banco
Central. “Nosotros sabemos en
carne propia lo que significa que
te quieran desestabilizar un go-
bierno, vivimos en carne propia

el cisne negro de los mercados.
Sabemos que cuando te empieza
a ir mal, te dejan solo. Por eso
nosotros tenemos una actitud di-
ferente y no especulamos. Segui-
mos pensando que todos tene-
mos que poner nuestro granito
de arena para que esto salga ade-
lante”, dijo Silvia Lospennato.

“El kirchnerismo podrá especu-
lar y obstaculizar el tratamiento.
Cuanto peor, mejor. Nosotros ya
lo sufrimos, y no vamos a dejar
que otros gobiernos lo sufran. Es-
tamos decididos a trabajar juntos
y a dejar gobernar al gobierno de
Javier Milei”, aseguró Cristian Ri-
tondo, con un guiño al eventual
acuerdo entre ambas fuerzas en
la provincia de Buenos Aires.

Radicalismo
En tanto, el radicalismo señaló
que cada vez que Argentina fue al
default con el FMI “se duplicó la
pobreza”. “Hacernos de fondos
acrecienta nuestra capacidad cre-
diticia. Y también puede dar la
posibilidad de salir del principal
obstáculo económico que tene-
mos que son el cepo y la brecha”,
explicó Rodrigo de Loredo, jefe de
la bancada.

“Una vez más nuestro bloque
viene a ayudar a un gobierno que

no integra en un momento críti-
co, como lo hizo con el gobierno
de Alberto Fernández, y con una
actitud de sensatez, razonabili-
dad, coherencia e institucionali-
dad. Vamos a tratar de que la Ar-
gentina sufra peores consecuen-
cias”, concluyó.

El momento de la votación lle-
gó pocos minutos antes de las 17.
El oficialismo logró sumar 129 vo-
tos afirmativos (el mínimo nece-
sario), contra 108 votos en contra.
Se abstuvieron la ex libertaria
Lourdes Arrieta; Emilio Monzó,
Nicolás Massot, Florencio Ran-
dazzo y Oscar Agost Carreño de
Encuentro Federal; y el radical
Martín Tetaz.

Celebración
Inmediatamente después de que
la Cámara de Diputados aprobara
el DNU con el acuerdo con el
FMI, Manuel Adorni, el portavoz
presidencial, no dudó en pronun-
ciarse en sus redes sociales:
"DNU aprobado. Fin", escribió, a
modo de celebración por otro ob-
jetivo de la administración liber-
taria que el Congreso sirve en
bandeja. También Milei festejó el
aval que ahora habilita a avanzar
en una negociación final con el
organismo de crédito.
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L
a Corte Suprema de Justicia
convocó a una audiencia a re-
presentantes del Gobierno

nacional y de la Provincia de Cór-
doba para dirimir las presenta-
ciones judiciales elevadas por el
Ejecutivo provincial por la deuda
de Anses con la Caja de Jubilacio-
nes y que, según estimó una fuen-
te oficial a CCoommeerrcciioo yy JJuussttiicciiaa,,
roza un billón de pesos a valores
actualizados.

La decisión -a la que tuvo acce-
so este medio- figura en sendos
despachos del Máximo Tribunal
fechados el pasado día 19 y firma-
dos por Ricardo Lorenzetti, Hora-
cio Rosatti y Carlos Rosenkrantz.

La carátula está encabezada
por el texto: “Córdoba, Provincia
de c/ Estado Nacional (Ministerio
de Trabajo, Empleo y Seguridad
Social) y otro s/ cobro de sumas
de dinero”.

En paralelo, el texto menciona

los profesionales que litigan por
cada parte. Actora: Provincia de
Córdoba, representada por el se-
ñor Gobernador, Cr. Juan Schia-
retti, con el patrocinio letrado del
Dr. Jorge Eduardo Córdoba, Fiscal
de Estado de la Provincia de Cór-
doba y de los Dres. Alberto Ma-
nuel García Lema y Tomás Alber-
to García Lema. Parte demanda-
da: Estado Nacional (Ministerio
de Trabajo, Empleo y Seguridad
Social de la Nación - Administra-
ción Nacional de Seguridad Social
(Anses), no presentada en autos.

La nominación de Schiaretti se
debe a que fue él quien inició las
demandas.

Según indicó el Máximo Tribu-
nal, “las causas corresponden a la
competencia originaria de la Corte
Suprema de Justicia de la Nación”.
En paralelo, “ordenan correr tras-
lado de la demanda interpuesta
contra el Estado Nacional, que se
sustanciará por la vía del proceso
ordinario, por el plazo de sesenta
días (arts. 338 y concordantes del
Código Procesal Civil y Comercial
de la Nación). Para su comunica-
ción, líbrese oficio al Ministerio de

Trabajo, Empleo y Seguridad So-
cial de la Nación. Notifíquese y co-
muníquese a la Procuración Gene-
ral de la Nación”. 

Finalmente, “convocan a una
audiencia en estas actuaciones
(CSJN 523/2023) y en la causa CSJ
968/2023 -seguida entre las mis-
mas partes-, en los términos del
artículo 36,

inciso 2° del Código Procesal Ci-
vil y Comercial de la Nación, a rea-
lizarse en el ámbito de la Secretaría
de Juicios Originarios en la sede de
esta Corte el 23 de abril de 2025 a
las 11 horas. Notifíquese a la actora
por Secretaría y, para su comunica-
ción al Estado Nacional, líbrese ofi-
cio al Ministerio de Trabajo, Em-
pleo y Seguridad Social de la Na-
ción (arg. artículo 9°, ley 25.344)”.

¿Qué implicancias tiene?
Por lo pronto, la citación no es un
dato menor luego de transcurridos
casi dos años desde la presentación
que realizó el entonces gobernador
Juan Schiaretti, tanto por la deuda
corriente de 2023, entre enero y
abril, y de 2022 hacia atrás.

Luego, tal como lo anticipó ano-

che una fuente del Ejecutivo a CCoo-
mmeerrcciioo yy JJuussttiicciiaa, el gobernador
Martín Llaryora realizó dos amplia-
ciones de la primera demanda de
Schiaretti por la deuda corriente.
En ambas acciones, se actualizaron
los reclamos, el último hasta sep-
tiembre de 2024.

A valores actualizados, la Provin-
cia estima que el monto en juego
roza un billón de pesos.

Expectativas
A juzgar por las presentaciones an-
teriores por el mismo motivo efec-
tuadas por José Manuel de la Sota y
por Juan Schiaretti, la audiencia de
conciliación no debería dar mayo-
res resultados.

Sin embargo, las fuentes consul-
tadas no fueron tan pesimistas.

Sucede que mientras se trami-
tan las causas ante la Corte, Llar-
yora y el ministro de Economía y
Gestión Pública, Osvaldo Acosta,
vienen negociando con la Nación
el tema de la Caja y otros recla-
mos, por ejemplo, más de 200 mi-
llones de dólares por obras, tam-
bién judicializado por Schiaretti,
en el marco del régimen de com-

pensación de deudas y acreencias
mutuas.

“No son caminos contradicto-
rios, yo diría que son complemen-
tarios”, admitió un informante.

Es que el régimen vigente que tie-
ne a ambas partes negociando, in-
cluye como uno de sus puntos, que
las partes deben desistir de sus pre-
tensiones judicializadas.

Sin embargo, eso ocurriría una
vez que logren un acuerdo que si
bien avanza, por ahora se mantiene
bajo siete llaves.

La última auditoría de la Anses a
la Caja fue en 2019. Entre 2020 y
2021 hubo compensaciones de ca-
rácter provisorio. Luego, hasta hoy,
no existió ninguna revisión de la
Anses pese a que la Caja envió en
tiempo y forma todos los números.

“Está claro que no nos van a pa-
sar un billón de pesos, pero esto
es una negociación y hay muchos
elementos para sumar”, indicó un
informante.

Por ejemplo, el régimen por el
que se negocian las deudas y acre-
encias mutuas incluye la chance
de que la Nación, por ejemplo,
pague en especies, esto es con tie-
rras, o empresas, entre otros.

En paralelo, Llaryora necesita
con urgencia que Milei active el
envío de fondos mensuales a la
Caja, suspendidos en enero de
2024. El paquete estará presente
en la negociación.

Un dato no menor son las últi-
mas actitudes de Llaryora: una foto
con Caputo por la negociación de
las deudas y acreencias mutuas y el
apoyo de él y sus legisladores al
DNU del acuerdo con el FMI. Todo
eso debería redundar en algún be-
neficio para Córdoba.
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La Corte llamó a audiencia por la deuda 
de la Caja; Córdoba reclama $1 billón

El Administrador General de la
Dirección Nacional de Vialidad
resolvió por medio de sendas
normativas rescindir los contra-
tos con las dos empresas adjudi-
catarias de los tramos inconclu-
sos de la Autopista entre Córdoba
y San Francisco.

Las resoluciones -a las que tuvo
acceso CCoommeerrcciioo yy JJuussttiicciiaa- alla-
nan el camino legal para que el
gobernador Martín Llaryora licite
los tramos pendientes, concursos
ya lanzados y cuyos sobres se
abrirán el 5 de mayo próximo.

Las resoluciones indican: “Res-
cíndase por exclusiva culpa de la
contratista el Contrato suscripto
con fecha 21 de Marzo de 2017
entre esta DIRECCIÓN NACIO-
NAL DE VIALIDAD y la firma CRZ
CONSTRUCCIONES S.A. - PERA-
LES AGUIAR S.A. – UTE para la
ejecución de la OBRA: AMPLIA-
CIÓN DE CAPACIDAD DEL CO-
RREDOR DE LA RUTA NACIO-
NAL Nº 19. LOTE 1 - TRAMO T:
SAN FRANCISCO (PROGRESIVA
01+080,80) – CAÑADA JEANMA-

RIE (PROGRESIVA 33+500,00)
EXPEDIENTE PRINCIPAL:
N°1009137/2016, por aplicación
de lo establecido en los Docu-
mentos de Licitación – Obra:
“Ampliación de Capacidad del
Corredor de la Ruta Nacional
(RN) N° 19” - LPI 16/16 establece.
ARTÍCULO 2°.- Autorizase a la
ejecución de la Garantía de cum-
plimiento de Contrato presenta-
da por la Contratista, conforme lo
establecido en los Pliegos corres-
pondientes, y conforme la nor-
mativa vigente. ARTÍCULO 3°.-
Instrúyase al 2° Distrito Córdoba
a ejecutar la medición final de los
trabajos ejecutados a fin de emitir
la pertinente certificación de re-
cepción provisoria por Rescisión
de Contrato, conforme lo estable-
cido en el Proceso N° 24: “Realizar
la Recepción Provisoria y la Re-
cepción Definitiva de la obra”,
aprobado mediante Resolución
N° RESOL-2019-1109-
APNDNV#MTR. ARTÍCULO 4º.-
Desaféctese la partida presupues-
taria consignada por la GEREN-
CIA EJECUTIVA DE ADMINIS-
TRACIÓN Y FINANZAS en el do-
cumento IF-2025-22105390-AP-
NAYF#DNV. ARTÍCULO 5º.- Co-

muníquese, a través de la UNI-
DAD DE COORDINACIÓN DE
PROGRAMAS DE FINANCIA-
MIENTO EXTERNO, la presente
medida al BANCO INTERAMERI-
CANO DE DESARROLLO (BID).
ARTÍCULO 6º.- Tómese razón a
través de la SUBGERENCIA DE
DESPACHO Y MESA GENERAL
DE ENTRADAS, quién notificará
la presente a CRZ CONSTRUC-
CIONES S.A. – PERALES AGUIAR
S.A. – UNIÓN TRANSITORIA, y
comunicará mediante Sistema de
Gestión Documental Electrónica
(G.D.E. - CC.OO.) a las dependen-
cias intervinientes. Cumplido,
pase a la GERENCIA EJECUTIVA
DE PROYECTOS Y OBRAS, a la
GERENCIA EJECUTIVA DE AD-
MINISTRACIÓN Y FINANZAS y al
2° DISTRITO– CÓRDOBA, para su
conocimiento y demás efectos”.

La otra resolución repite el mis-
mo texto, refiere a la empresa
CRZ CONSTRUCCIONES S.A.-
PERALES AGUIAR S.A. – UTE pe-
ro para el otro tramo pendiente:
“AMPLIACIÓN DE CAPACIDAD
DEL CORREDOR RUTA NACIO-
NAL N° 19 - TRAMO: ARROYITO –
RÍO PRIMERO - SECCIÓN: PRO-
GRESIVA 0,00 – 30+000,00”.

Será el 23 de abril. Es para dirimir las dos demandas presentadas por la Provincia. 
En el Ejecutivo celebraron la medida y aseguraron que no es contradictoria con la negociación 
con Milei por las deudas y acreencias mutuas entre las partes. Fuentes consultadas por 
Comercio y Justicia admitieron que, entre las alternativas, figura aceptar bienes a cambio

Autopista 19: Nación rescindió con las contratistas
originales y despejó a Llaryora el frente legal

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info

Alfredo Flury
aflury@comercioyjusticia.info
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L
a Corte Suprema de Justicia
de la Nación revocó una sen-
tencia del Tribunal Superior

de Justicia de Córdoba que había
declarado -por mayoría- incons-
titucional la escala penal estable-
cida para el delito de narcomenu-
deo. El Máximo Tribunal reafir-
mó que la determinación de las
penas es una cuestión de política
criminal que la Constitución Na-
cional asigna exclusivamente al
Congreso.

Según destacó la Corte, los jueces
no pueden, bajo el pretexto del con-
trol de constitucionalidad, modifi-
car las escalas penales fijadas por el
legislador. "No es posible presumir
el error o la omisión del Congreso,
porque de admitirlo, la ley se trans-
formaría en un mero consejo que
podría ser dejado de lado por razo-
nes de conveniencia", afirmó Ricar-
do Lorenzetti en su voto.

El caso
El conflicto judicial se originó en el
marco de una causa en la que anali-
zaba la comercialización de 16 gra-
mos de cocaína, 56 gramos de mari-

huana y 29 cigarrillos de esta última
sustancia. La Cámara en lo Crimi-
nal de la Primera Nominación con-
denó a Sergio Loyola a cuatro años
de prisión, el mínimo legal para es-
te delito. Sin embargo, su defensa
presentó un recurso de inconstitu-
cionalidad argumentando la des-
proporción de la pena.

El Tribunal Superior de Justicia
de Córdoba hizo lugar al planteo y
declaró inconstitucional la escala
penal establecida en la ley 23737, fi-
jando una nueva pena mínima de
tres años en lugar de cuatro. Según
el TSJ, la ley 26052, que descentrali-
zó la persecución del narcomenu-
deo, había introducido una dife-
renciación entre el comercio de
grandes volúmenes de drogas y la
venta directa al consumidor. En su
interpretación, el legislador había
cometido un "error" al no estable-
cer escalas diferenciadas para cada
situación.

Ante esta decisión, el fiscal Gene-
ral de la Provincia interpuso un re-
curso extraordinario, lo que llevó el
caso a la Corte Suprema de Justicia
de la Nación.

Fundamentos del fallo 
de la Corte Suprema
Con los votos de Horacio Rosatti,
Carlos Rosenkrantz, Ricardo Loren-
zetti y Manuel García-Mansilla, la
Corte revocó el fallo del Tribunal
Superior de Córdoba, reafirmando
que la determinación de escalas pe-
nales es una competencia exclusiva
del Congreso Nacional.

Rosatti explicó que "no surge que
la intención del Poder Legislativo al
sancionar la ley 26052 haya sido mo-
dificar las penas, sino solo descentra-
lizar su aplicación". Por su parte, Ro-
senkrantz se apoyó en el dictamen
del Ministerio Público y consideró
que "no se demostró una violación
concreta a los principios de propor-
cionalidad de la pena e igualdad".

Lorenzetti destacó que la decisión
de la corte provincial "se inmiscuyó
incorrectamente en las atribuciones
del Congreso". Mientras tanto, Gar-
cía-Mansilla enfatizó que "permitir
que los jueces fijen escalas penales
distintas a las establecidas por el
Congreso generaría una multiplici-
dad de criterios, socavando la políti-
ca criminal nacional".
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Narcomenudeo: la  Corte Suprema
revocó un fallo del TSJ 

Con el voto mayoritario del jura-
do popular, la Cámara 11ª del
Crimen de Córdoba condenó a
prisión perpetua a Néstor Aguilar
Soto por el homicidio doblemen-
te calificado de Catalina Gutié-
rrez. La sentencia incluyó los
agravantes de femicidio y crimi-
nis causa, tras un fallo que contó
con ocho votos a favor y dos en
disidencia en el primer agravan-
te, y siete votos contra tres en el
segundo.

La decisión no dejaba lugar a
dudas sobre la culpabilidad del
acusado, ya que él mismo había
confesado el crimen. La incerti-
dumbre residía en si se conside-
raría la violencia de género como
un agravante para aplicar la pena
máxima. Finalmente, el tribunal
determinó que el crimen se en-
marcaba en un contexto de vio-
lencia de género y que Aguilar
Soto mató a Catalina para inten-
tar garantizar su impunidad.

Antes de que se diera a conocer
la sentencia, la madre de la vícti-
ma, Eleonora Vollenweider, ex-
presó su dolor en la sala de au-
diencias. Entre lágrimas, le habló
directamente al acusado y le exi-
gió que la mirara a los ojos. “Me
sobra un lugar en la mesa, me so-
bra una cama, me sobra un lugar
en el auto y me sobra todo el
amor que tengo que no puedo
darle a Catalina”, dijo.

Acompañada por su esposo,
Eleonora le reprochó al acusado
que no sólo había matado a su hi-
ja sino que también había des-
truido su familia. “No te voy a

volver a ver, lamento tanto el día
que Catalina te conoció”, expresó.

Criminis causa
A lo largo de su alegato el fiscal
Marcelo Sicardi resaltó elemen-
tos claves que desmentían la ver-
sión del acusado sobre los he-
chos. Según la autopsia, Catalina
fue atada antes de ser asesinada y
la forma en que se produjeron las
lesiones no coincidía con la des-
cripción que Aguilar Soto había
dado en su declaración. También
se señalaron indicios de que
Aguilar Soto intentó ocultar el
crimen, desde la manipulación
de pruebas hasta la simulación
de una búsqueda de la víctima.

En cuanto al agravante de crimi-
nis causa, Sicardi argumentó que
Aguilar Soto asesinó a Catalina pa-
ra ocultar las agresiones previas
que le había propinado. "Se trató
de un manojo de mentiras, mano-
tazos de ahogado para escapar de
la perpetua", afirmó el fiscal.

En contraste, la defensa del
acusado, a cargo de Ángela Bur-
gos Niño, intentó reducir la califi-
cación del crimen a homicidio
simple, argumentando que no
hubo premeditación ni violencia
de género. Sin embargo, el jurado
y el tribunal no encontraron fun-
damentos suficientes para avalar
esta versión.

Conocido el veredicto anun-
ció que estudiará la posibilidad
de apelar el fallo, argumentan-
do que hubo una "presión so-
cial" que influyó en la decisión
del jurado.

Condenan a Néstor Aguilar Soto
a perpetua por el asesinato 
de Catalina Gutiérrez

Por mayoría, el Alto Cuerpo de Córdoba había declarado inconstitucional 
un artículo de la ley de drogas y rebajado la pena de cuatro a tres años 
de prisión a un condenado por venta de estupefacientes 

La Cámara de Acusación de la Justi-
cia de Córdoba confirmó la eleva-
ción a juicio de la causa contra José
Luis Nieto, dueño de los perros do-
gos que, en julio de 2023, atacaron y
provocaron la muerte de Trinidad,
una adolescente del barrio Estación
Flores de la ciudad de Córdoba.

El proceso judicial, sin preceden-
tes en la provincia, llevará a Nieto al
banquillo de los acusados bajo la
imputación de homicidio simple
con dolo eventual, formulada por el
fiscal Luis Micheli. Esta calificación
legal, inusual en casos de ataques

de animales, implica una posible
condena de entre ocho y 25 años de
prisión.

El Juzgado de Control y Faltas N°
4 rechazó el recurso de nulidad pre-
sentado por los abogados defenso-
res de Nieto, Sergio Sánchez y Javier
Pissoni, contra el requerimiento de
elevación a juicio. Además, empla-
zó a la defensa a presentar por es-
crito sus pretensiones, trámite que
fue formalizado el 14 de febrero.

Carlos Nayi, abogado de Sofía Ba-
llesteros, madre de Trinidad y que-
rellante en la causa, calificó la deci-

sión judicial como un momento
histórico, ya que por primera vez
un ataque fatal de perros será juz-
gado con la misma figura penal que
un homicidio.

"Una Cámara del Crimen decidi-
rá el futuro de Nieto y enviará un
mensaje claro a la sociedad", expre-
só Nayi, quien también destacó la
emoción de la familia de la víctima.
"La muerte de Trinidad no quedó
en la nada", agregó.

El hecho ocurrió el 9 de julio de
2023 en barrio Estación Flores, cuan-
do Trinidad salió a pasear a su perro
y fue atacada por los dogos de Nieto.
La brutal agresión le causó heridas
fatales, convirtiéndose en un caso
que podría marcar un precedente en
la jurisprudencia argentina.

Elevan a juicio la causa contra el dueño
de los dogos que mataron a Trinidad
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Un niño de 12 años se presentó
ante los tribunales de Familia de
Córdoba, con una abogada par-
ticular, para solicitar autoriza-
ción a fin de radicarse en el esta-
do de Mato Grosso, Brasil, junto
a su madre. 

La petición surgió luego de
que su padre, con quien convive
en la ciudad de Córdoba, se ne-
gara a otorgar su consentimien-
to. Sin embargo, el Juzgado de
Familia N° 2 rechazó la designa-
ción de la abogada del Niño y no
admitió la demanda.

En los fundamentos de la re-
solución, el juez Gabriel Tavip
argumentó que un eventual li-
tigio contra su progenitor, con
la correspondiente representa-
ción letrada, podría suponer
una sobrecarga emocional pa-
ra el niño, e involucrarlo en un
conflicto propio del mundo
adulto.

El equipo interdisciplinario
que intervino en el caso, com-
puesto por un psicólogo y una
trabajadora social, coincidió
con el magistrado en que el niño
mostraba incomodidad en el
ámbito tribunalicio. 

Además, el niño manifestó
que fue la abogada que repre-
senta a su madre quien lo
alentó a buscar su propio pa-
trocinio legal.

El juez subrayó que la judicia-
lización de este caso es conse-
cuencia del alto nivel de conflic-
to entre los progenitores, quie-
nes, tras su separación, no han
logrado establecer una relación

armoniosa y razonable en bene-
ficio de su hijo. 

En este sentido, instó a ambos
a reflexionar sobre la importan-
cia del ejercicio conjunto de la
responsabilidad parental y la
necesidad de actuar en función
del interés superior del niño.

Finalmente, el magistrado
cuestionó que un profesional
del derecho sugiriera que el niño
impulsara la acción judicial en
lugar de que la petición fuera re-
alizada por su madre. "Implica
delegar en quien aún no tiene la
madurez suficiente el inicio de
una demanda que debería ser
presentada por su progenitora,
con quien eventualmente iría a
vivir al extranjero", concluyó.

L
a Cámara Nacional de Apela-
ciones en lo Civil, con la fir-
ma de los jueces Gastón Polo

Olivera y Carlos Carranza Casa-
res, confirmó una condena con-
tra cuatro jóvenes por agredir a
dos personas física y verbalmente
-con expresiones xenófobas-.

Según consta en la causa, los
demandados atacaron a la vícti-
ma y a su hermano con insultos
discriminatorios y agresiones físi-
cas, motivo por el cual fueron ex-
pulsados del local por el personal
de seguridad.

Sin embargo, una vez afuera,

los agresores los esperaron y rea-
nudaron el ataque, golpeando a
una de las víctimas hasta derri-
barla al suelo, donde continuaron
agrediéndola y le sustrajeron las
zapatillas. El hermano logró esca-
par y pedir auxilio.

En primera instancia, la Justicia
Civil hizo lugar a la demanda y fi-
jó una indemnización de $3,89
millones a favor de la víctima. 

Paralelamente, se inició una
causa penal, que concluyó con el
sobreseimiento de los imputados
por extinción de la acción.

Los informes médicos, fotogra-
fías y pericias confirmaron la gra-
vedad de las lesiones sufridas por
el damnificado, quien padece se-
cuelas derivadas de múltiples
fracturas en el maxilar superior.

Al analizar la apelación presen-
tada por los demandados, la cá-
mara enfatizó que, en ausencia
de una condena penal, corres-

ponde evaluar las pruebas para
determinar la responsabilidad en
el daño causado. 

Además, recordó que las reso-
luciones en sede penal no condi-
cionan al juez Civil, ya que cada
fuero persigue objetivos distintos
y la valoración de la prueba pue-
de diferir.

El tribunal destacó especial-
mente los testimonios de los poli-
cías que intervinieron en el he-
cho, ya que fueron quienes detu-
vieron a los agresores momentos
después de la golpiza. 

Dichas declaraciones, según la
alzada, respaldaron el relato de la
víctima y fueron determinantes
en la decisión judicial.

Las pruebas médicas y docu-
mentales terminaron de confir-
mar la magnitud del daño sufrido
por el demandante, cuyas lesio-
nes dejaron secuelas permanen-
tes en su rostro.

La Sala I de la Cámara de Apela-
ciones de Santa Rosa determinó
que Telefónica Móviles Argenti-
na SA incumplió su deber de se-
guridad al no verificar adecua-
damente la identidad de quien
solicitó el cambio de SIM. 

Esto constituyó una infrac-
ción a la Ley de Protección de
Datos Personales y a la normati-
va de defensa del consumidor,
que obliga a los prestadores de
servicios a garantizar medidas
de seguridad para prevenir este
tipo de fraudes.

El caso está relacionado con
un fraude informático en el
que un tercero obtuvo un nue-
vo chip vinculado a la línea de
la demandante sin su autori-
zación. 

Por medio de este mecanis-
mo, accedió a sus claves de se-
guridad y sustrajo $4 millones
de su cuenta bancaria en el Ban-
co de La Pampa.

En primera instancia, se con-
denó a la empresa de telefonía,
pero se estableció que la res-
ponsabilidad era compartida en

50% con la víctima. Como resul-
tado, se ordenó indemnizar la
mitad del monto sustraído ($2
millones), rechazándose los re-
clamos por lucro cesante, daño
moral y daño punitivo. Esta de-
cisión fue apelada.

Al revisar el caso, el tribunal
destacó que Telefónica permi-
tió el cambio de chip sin cons-
tatar que la persona que lo soli-
citaba era realmente la titular
de la línea. 

Según el fallo, la empresa no
desplegó los mecanismos de vali-
dación necesarios, lo que facilitó
el acceso a los datos personales
de la víctima y posibilitó la con-
creción del fraude.

Los jueces concluyeron que la
compañía incumplió los deberes
impuestos por la Ley Nº 25326 de
Protección de los Datos Persona-
les, al permitir que un tercero ac-
cediera a información sensible
como contraseñas y claves ban-
carias. Como resultado, la justi-
cia reafirmó la responsabilidad
de la empresa en el perjuicio su-
frido por la demandante.

Telefónica, condenada 
por fraude con SIM 

La Cámara Nacional de
Apelaciones en lo Civil
confirmó la sanción 
contra cuatro jóvenes
por agredir a otro a la
salida de un boliche

Aun sin condena penal corresponde
indemnizar a la víctima

Rechazan pedido de un niño para
radicarse en Brasil con su madre

La Justicia dispuso que un matri-
monio abone una cuota alimenta-
ria durante seis meses a una ado-
lescente que había vivido en su ho-
gar durante un mes bajo guarda
con fines de adopción. 

Sin embargo, ante problemas de
convivencia y una enfermedad
diagnosticada al esposo, la pareja
decidió desistir del proceso, lo que
derivó en el regreso de la menor de
edad al hogar donde residía pre-
viamente.

"No estamos aquí para juzgar los
motivos de la decisión", explicaron
los jueces de la Cámara Civil y Co-
mercial de Mercedes (Buenos Ai-
res). No obstante, afirmaron que la
situación de la adolescente confi-
guró un abandono, ya que quedó
privada de aspectos esenciales co-
mo salud, seguridad y educación,
obligaciones que competían al
matrimonio y que, en su ausencia,
recayeron en la tutela estatal.

"Dado que este caso presenta

particularidades específicas, es ne-
cesario un análisis profundo prio-
rizando el interés del menor",
agregó la sentencia.

Ante esta situación, el tribunal
ordenó que la joven reciba una
cuota alimentaria durante seis me-
ses o hasta que la guarda sea otor-
gada a otra persona, lo que ocurra
primero.

"El plazo de la obligación ali-
mentaria no puede superar el
tiempo por el cual se otorgó la
guarda", explica el fallo.

Los jueces revocaron una deci-
sión de primera instancia que ha-
bía establecido la obligación sin
un límite temporal, hasta que
surgiera una nueva posibilidad de
adopción.

"La obligación de prestar ali-
mentos no puede extenderse más
allá de un plazo razonable de seis
meses, que es el tiempo que los
guardadores debían cuidar de la
menor", sostuvieron los jueces Lu-

cas Gómez y Luis María Nolfi.
El fallo se basó en el "superior in-

terés de la niña involucrada".
"La menor ha tenido que volver

a un hogar de niños, experimen-
tando un nuevo cambio de resi-
dencia con las implicancias emo-
cionales que ello conlleva. Esta si-
tuación debe ser considerada al
momento de tomar decisiones
que, en alguna medida, intenten
paliar las consecuencias de la rup-
tura repentina del vínculo con
quienes pretendían adoptarla",
destacó el tribunal.

Si bien la legislación vigente no
contempla la fijación de alimentos
en casos de desistimiento de adop-
ción ni establece sanciones al res-
pecto, los magistrados enfatizaron
la necesidad de utilizar los instru-
mentos legales disponibles para
ofrecer una solución concreta y ra-
zonada, conforme a lo dispuesto
en el artículo 3 del Código Civil y
Comercial de la Nación.

Fijan alimentos a matrimonio que desistió de proceso de adopción



P
ara culminar con las entre-
gas anteriores sobre inclu-
sión, hoy trataremos el tema

de inclusión y accesibilidad en me-
diación y plataformas virtuales.

Cuando en nuestra mesa de
mediación nos encontramos con
personas con discapacidad, lo
primero que debemos hacer es
entender si pueden necesitar de
nuestra ayuda o no.

Nuestro instinto nos dice que sí
la necesita, pero más de una vez
nos sorprenderemos de la capaci-
dad o resiliencia de la persona que
creemos ayudar y nos daremos
cuenta de nuestra propia incapaci-
dad o impericia para abordar el te-
ma de la inclusión o accesibilidad.

Por eso sugiero que en primera
medida pongamos en nuestra
mente la necesidad de eliminar to-
do tipo de límite físico y virtual con
los que podamos encontrarnos en
una mediación.

Para ello debemos partir de la
base de asegurar que se respeten
todos los derechos y garantías a la
persona con discapacidad, brin-
dándole los mismos recursos, ser-
vicios y oportunidades que a todas,
para que, de este modo, nuestra
participación se refleje en un trato
igualitario, inclusivo y accesible.
Sin importar su condición física,
sensorial o cognitiva.

Como mediadores debemos
brindarle a la persona con disca-
pacidad las condiciones para que
pueda expresarse de la mejor for-
ma, comprender lo que estamos
diciendo o haciendo y, a su vez, in-

terpretar que es un interviniente o
parte igualitaria de este acuerdo
que se está por firmar.

Para lograrlo, como anticipa-
mos, debemos eliminar todo aque-
llo que se ponga en nuestro cami-
no, en el manejo tanto del entorno
como desde la parte informática.

Pienso que nuestra mejor herra-
mienta es la premediación. Así, po-
dremos anticipar la imposibilidad
al libre acceso y el conocimiento
del procedimiento, sus virtudes, y
con qué elementos nos apoyare-
mos en la mediación cuando actú-
an personas con discapacidad. Nos
veremos entonces con la necesi-
dad de:

1) Preparar y capacitar a los par-
ticipantes sobre el uso de platafor-
mas y necesidades particulares:
premediación.

2) Adaptar su discurso: hablar
pausado, proporcionar todos los
medios de inclusión (gráficos).

3) Adaptar textos simplificados -
de lenguaje claro y directo-; rom-
per con los tecnicismos; utilizar
medios de textos compatibles con
otros sistemas de reconocimientos
(Word – PDF) y crear salas de es-
pera, entre otras alternativas.

4) Comprensión en lenguaje de
señas o bien habilitar medios para
que una persona sordomuda, pue-
da entender por lectura de labios,
fijación de pantalla u otro medio
alternativo.

Teniendo en cuenta lo expresa-
do, debemos mencionar la Impor-
tancia de la accesibilidad en la me-
diación: hoy la tecnología juega un

papel importante en el campo de
la discapacidad, que seguramente
será el apoyo principal en las he-
rramientas a utilizar en una me-
diación con personas con discapa-
cidad. Existen plataformas web
que nos permiten adaptar el en-
torno, modificar el modo de comu-
nicación en personas con dificultad
motora, cognitiva y sensorial.

El avance en el lenguaje de se-
ñas-avatares-subtítulos instantá-
neos (LSA) nos ha permitido que la
persona sordomuda se encuentre
integrada, en un ambiente cómodo
y se sienta otra más.

Herramientas con asistencia en
línea como Nvda o bien Jaws (job
acces with speech) lector en voz al-
ta de un contenido de pantalla,
textos y correos electrónicos entre
otros, han permitido que las perso-
nas con dificultad visual puedan
acceder a diferentes contenidos.

Para nuestra ayuda, existen infi-

nitas aplicaciones, de las que men-
cionaré sólo algunas por lo inex-
tenso del tema, que hacen que el
mediar con personas con discapa-
cidad sea una buena experiencia.

Todas las plataformas se en-
cuentran trabajando en la accesi-
bilidad y topan hoy en día ya con lo
que se denomina inteligencia arti-
ficial (IA). Zoom, Google Meet, Mi-
crosoft Teams, Skipe se encuen-
tran adaptadas o bien están traba-
jando por la adaptación con apli-
caciones de asistencia en línea. 

Esto hace que la persona con
discapacidad interactúe desde su
dispositivo y trabaje en forma au-
tónoma a la plataforma principal.

Todos estos programas, como
también -entre otros- Prolo-
quo2go, Toby Dinamox, Google
translator, Otter Ai, Balabolta,
Display Braille, Duxbury Braille,
Be My Eyes, prestan una colabo-
ración más que importante al
momento de mediar. Invito a des-
cubrir cada una.

Futuro
En el mundo de la IA se plantea el
gran interrogante: ¿Qué rol cum-
plirá el mediador?, ¿Puede ser re-
emplazado por la nueva tecnolo-
gía? ¿O será parte de ella?

El avance en nuevas tecnologías
crea nuevas oportunidades de re-
solución de conflictos, especial-
mente en el entorno de la persona
con discapacidad. Incorporando
nuevas tecnologías de reconoci-
miento de emociones, procesa-
miento del lenguaje y accesibilidad
digital garantizando mayor equi-
dad y participación.

La inteligencia artificial es trata-
da con desconfianza por gran par-
te de la comunidad, no así por las
nuevas generaciones. En el trata-
miento de los principios del proce-
dimiento de mediación, genera un
gran interrogante. La IA ¿guarda
secreto?; ¿protege datos?; ¿se apli-
can protocolos de seguridad para
proteger datos e información de
las partes?

A la vista de NPL
El Procesamiento Lenguaje Natu-
ral (NLP) es una rama de la IA que
hace una combinación de lingüísti-
ca y aprendizaje automático, lo-
grando entender el significado de
las palabras, su sentido, tonos de
respuesta y contextos.

Una interacción perfecta entre la
computadora y el lenguaje, que
hoy por hoy es usando Chatbot y
asistentes virtuales. Entre estos úl-
timos podemos destacar al propio
Siri, Alexa, Modria, Drift, Bert, Va-
der, Spacy, Texblock, kialo y Argu-
man. Avatares 3d (LSA).

En el futuro de la accesibilidad
se perfila a encontrar plataformas
multisensoriales, que sepan com-
binar los distintos sentidos, para

garantizar que toda persona -sin
importar su discapacidad- pueda
interactuar con facilidad.

Asimismo, la mediación y la IA,
es y será atravesada seguramente
en el futuro por identificadores de
lenguajes naturales que analicen
los sentimientos, tonos de voz y la
fuerza de las palabras en su con-
notación discursiva. Puedo men-
cionar MonkeyLerans, Lexalytics.

Me refiero que hoy ya hay chat-
bots que hacen un análisis positivo
o negativo en tiempo real de la
manifestación de las partes y enví-
an una alerta al mediador de las
posibles tensiones en esa interven-
ción. También ya hay en el merca-
do asistentes virtuales para solu-
cionar conflictos simples sin la in-
tervención de un mediador. Es la
realidad que nos toca vivir.

Todo lo que he expresado no de-
be empañar el normal desarrollo
de la mediación. Por el contrario,
debemos ver un sinnúmero de al-
ternativas, sacar el lado positivo de
la tecnología y usarla con el mayor
de los respetos en cuanto a la
interacción humana y, en especial,
cuando tratamos con personas con
discapacidad.

No nos olvidemos de los princi-
pios básicos de nuestro procedi-
miento, hagámoslos cumplir a ra-
jatabla, no sólo por el respeto a las
partes sino por nuestra propia éti-
ca profesional.

Sin ánimo de equivocarme, la IA
o cualquier avance que tengamos
en el futuro, no logrará romper
con nuestra interacción humana,
empatía y ganas de dar a cada uno
lo suyo.

Las personas con discapacidad
merecen esa verdadera inclusión y
todos los medios de accesibilidad.
Nosotros como mediadores no de-
bemos perder la oportunidad de
poder dárselos por su propia lucha
y resiliencia.

No olvidemos que existe la auto-
superación. Qué mejor ejemplo
para dar cierre a este tópico, una
lectura a conciencia de una sen-
tencia reciente y que fue publicada
por el diario El Cordillerano con fe-
cha del pasado día 7, dictada por el
Tribunal Oral de Bariloche. “Las
restricciones no deben ser perpe-
tuas ni arbitrarias. La discapacidad
no es sinónimo de incapacidad”.
(https://www.elcordillerano.com.a
r/noticias/2025/03/07/208868-
primera-sentencia-oral-en-bari-
loche-un-hombre-dejo-atras-20-
anos-de-tutela-legal).

Mi agradecimiento a toda la co-
munidad mediadora que día tras
día deja ver un esfuerzo invalora-
ble en pos de la mediación y la paz
en el mundo.

(*) Abogado, notario y mediador. 

Coordinador del Centro Público de 

Mediación, Delegación Río Cuarto
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D
esde 2015, los productores
de la región noreste del De-
partamento San Justo se or-

ganizaron, con la participación de
intendentes y jefes comunales de
cinco localidades, para abordar los
problemas hídricos de esta impor-
tante región productiva, gestionan-
do la infraestructura necesaria para
que las soluciones sean efectivas. 

Esta iniciativa asociativa permi-
tió el surgimiento del Consorcio
Canalero Plujunta, que contó con
la experiencia previa del Consorcio
Canalero Ansenuza, ubicado tam-
bién en el arco sur de la Laguna
Mar Chiquita.

En la actualidad, con el apoyo
de la Secretaría de Recursos Hí-
dricos del Ministerio de Infraes-
tructura y Servicios Públicos de la
Provincia de Córdoba, se está lle-
vando a cabo una obra de mejora
en un canal de seis kilómetros de
longitud, ubicado al sudoeste de
la localidad de Marull. 

Este canal toma los excedentes
hídricos de los campos de la zona y
los redirige hacia la Cañada El Ma-
nantial. 

El reelecto presidente del con-
sorcio, Marcos Fissore, brindó de-
talles sobre el trabajo que se está
realizando y la labor que lleva ade-
lante el organismo que lidera. 

“Se está haciendo una limpieza y
readecuación del canal que está a
la vera de un camino rural, dándo-
le una pendiente que le estaba fal-
tando para que drene el agua de
los campos hacia la Cañada El Ma-
nantial, una retroexcavadora está
limpiando y acopiando la tierra
para luego trasladarla, ya que no se
puede tirar en el camino que esta
ripeado”, comenzó diciendo el
productor nacido en Marull, para
luego agradecer a las autoridades
provinciales: “Desde el Canalero
Plujunta gestionamos las necesi-
dades que tenemos y obtenemos
respuestas. 

Trabajamos con la Administra-
ción Provincial de Recursos Hídri-

cos de la Provincia de Córdoba
(APRHI), que nos han apoyado
siempre, y es importante destacar
que no manejamos dinero para las
obras, esto es pura gestión de quie-
nes integramos el consorcio”.

Inundación impulsó la unidad  
La terrible inundación sufrida en el
año 2015, motivó a los productores
a organizarse para trabajar a nivel
regional en obras paliativas que ali-
vien las intensas precipitaciones,
mejorando incluso las vías rurales
de tránsito. "Arrancamos después
de la inundación del año 2015,
donde cinco intendentes de las lo-
calidades de Marull, La Tordilla,
Toro Pujio, Tránsito y Colonia Las
Pichanas se juntaron, y convoca-

ron a los productores para organi-
zar el consorcio”, comentó Fissore
sobre los orígenes del canalero.

El productor oriundo de Marull
integró ese primer grupo, sumán-
dose a la comisión como tesorero y
dos años después fue designado
como presidente del organismo,
cargo que fue renovado en la re-
ciente asamblea celebrada a co-
mienzos de febrero.

“La experiencia personal es muy
linda, estamos trabajando con gen-
te capacitada para ejecutar las

obras, nos permite conocer más
sobre infraestructura agropecua-
ria, nuestra zona es bastante im-
portante, de norte a sur abarca des-
de la ruta 17 en el arco sur de la La-
guna Mar Chiquita hasta la ruta 19
en Tránsito, hacia el este lo limita el
Rio Plujunta (brazo del Río Segun-
do o Xanaes que desemboca en la
laguna Mar Chiquita), y al oeste la
Cañada El Manantial”, relata Fisso-
re, y continúa diciendo en la reco-
rrida: “Tenemos varias obras reali-
zadas, como la del año 2023 en la
zona de Colonia Las Pichanas con
16 kilómetros de canal y alcantari-
llas donde los productores queda-
ron muy conformes, ya que ayuda
a drenar el agua de la zona que an-
tes quedaba estancada”. 

Cabe destacar que las obras tam-
bién solucionan aspectos técnicos
de canales que se construyeron
muchos años atrás, mejorando así
el drenaje de las aguas, en una zo-
na donde la producción agrícola es
destacada, al igual que la produc-
ción tambera, ya que es la puerta
de ingreso a la cuenca láctea más
grande de Sudamérica.

Sinergia público-privada 
El cambio climático llegó para
quedarse. Los escurrimientos hí-
dricos ante precipitaciones cada
vez más extremas (y como contra-
partida largos períodos de sequía)
afectan las obras de infraestructu-
ra, los cultivos y ponen en vilo a las
poblaciones. 

Córdoba tiene una larga historia
en la creación de consorcios confor-
mados por los propios productores
agropecuarios, con la ayuda y apoyo
técnico del Estado provincial. 

En todo el territorio trabajan una
gran cantidad de consorcios cami-
neros, canaleros, y de conserva-
ción de suelos. 

Con foco en la sinergia público-
privada, el Gobierno de Córdoba
impulsa los consorcios de gestión
integrada de cuencas hídricas, po-
tenciando la eficiencia del sistema

de consorcios, mediante el Fondo
para el Desarrollo Agropecuario
(FDA), creado para que el aporte
del ruralismo vuelva en obras al
propio sector. 

Mientras que en otros contextos
la obra pública queda sujeta a re-
cortes o paralizaciones, el aporte
de los productores a través del im-
puesto inmobiliario, ha permitido
conformar un modelo asociativo
donde los Consorcios gestionan y
el Estado financia.

Radiografía de productor  
Al sudoeste de Marull, a pocos ki-
lómetros de Toro Pujio, Fissore le
dedica 250 hectáreas a la agricultu-
ra y otras 200 al tambo, ademas de
contar con otro establecimiento
destinado la producción de la raza
Angus Negro. 

Es un referente zonal, por eso le
pedimos una radiografía de cómo
viene la campaña gruesa: “La tem-
porada empezó muy buena, con
buenos registros de lluvia desde

octubre en adelante, los primeros
días de noviembre cayeron 180 mi-
límetros generando un perfil muy
importante, la última lluvia fue de
107 milímetros, y se notó que los
cultivos se aguantaron la falta de
precipitaciones durante enero has-
ta mediados de febrero, e incluso
los días de altas temperaturas. 

La soja se sembró el 15 de octu-
bre y el 20 de noviembre, después
hice otros lotes en el mes de di-
ciembre, que ya fueron afectados
por el calor y la falta de agua, pero
esta última lluvia llegó a tiempo
para recuperarlos. 

En cuanto al maíz, viene bien, no
tuvimos chicharrita, estuve en du-
das de que sembrar, si girasol o ma-
íz, y con esta última lluvia se puede
decir que el maíz está logrado. 

Tenemos lotes para cosecha y el
resto para las reservas del tambo.
Esperamos entre 25 y 30 quintales
por hectárea para la soja, en tanto
que hay lotes de maíz que podrían
llegar a los 80 quintales”.

Así lo expresó Marcos Fissore, quien fue reelecto al frente del Consorcio Canalero 
Plujunta. Las gestiones realizadas ante el Gobierno provincial permitieron llevar 
adelante la recuperación de un importante canal de seis kilómetros ubicado al 
sudoeste de la localidad de Marull. Ejemplo de modelo asociativo entre un consorcio 
y un Estado que financia obras por medio del aporte de los mismos productores

“No manejamos dinero para las
obras, esto es pura gestión de
quienes integramos el consorcio”

“Gestionamos las 
necesidades que tenemos
y obtenemos respuestas”. 
Marcos Fissore, presidente del 
Consorcio Canalero Plujunta.

MARCOS FISSORE. Fue reelecto presidente del Consorcio Canalero Plujunta.

OBRA. Recuperación de canal de seis kilómetros
que desemboca en la Cañada El Manantial.
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C
odini, empresa cordobesa
de electrodomésticos, aca-
ba de lanzar su nuevo BIO

Secarropas, que se destaca por ser
el primer producto de la compañía
fabricado con plásticos 100% reci-
clados.

“La sustentabilidad está priori-
zando la agenda de los argentinos,
desde los hogares, pasando por las
escuelas hasta llegar a las empresas.
Hoy en día, observamos cómo las
compañías buscan apostar por la
transición hacia recursos sosteni-
bles y procesos productivos ecológi-
cos. Es así, como este producto se
presenta como una propuesta que
integra reciclaje y tecnología, mar-
cando un paso adelante en la trans-
formación de la industria hacia pro-
cesos productivos más sostenibles”,
expresaron fuentes de la firma. 

Según explicaron, para la fabri-
cación de este electrodoméstico se
aprovecharon más de 30 toneladas
de material para conformar una
tanda única de cerca de 10 mil uni-
dades. Asimismo, la producción se
realizó sin necesidad de invertir en
nueva maquinaria, ya que se em-
plea la base del secarropa tradicio-

nal, con la incorporación de un
proceso tercerizado para la recu-
peración de componentes. 

"Este producto surge en un mo-
mento clave para nuestra empre-
sa. Con el BIO Secarropas damos
un paso concreto hacia la utiliza-
ción responsable de materiales,
aprovechando procesos existentes
y sumando una etapa de recupera-
ción que optimiza el ciclo de vida
del producto", indicó Javier Codi-
ni, director de la compañía. 

El dispositivo forma parte de la
línea BIO, que apuesta por incor-
porar la sostenibilidad en todas las
etapas del ciclo productivo.

Además de reutilizar materiales
recuperados, se destacan iniciati-
vas como el uso de embalajes ela-
borados con “telgopor” reciclado.
“En esta primera etapa, el material
se obtiene a través de un provee-
dor interno, con la perspectiva de
que en un futuro cercano se pue-
dan sumar alternativas sociales
que compartan este compromiso
ambiental”, continuó Codini. 

Por su parte y con miras a 2026,
la empresa adelantó que “proyecta
ampliar la línea BIO con nuevos

desarrollos que impulsen modelos
de producción responsables y cir-
culares en respuesta a la creciente
demanda del mercado por solu-
ciones que optimicen el uso de los
recursos y que marquen el futuro
de la innovación en el sector de
electrodomésticos”. 

Cabe destacar que desde su fun-
dación, Codini ha enfocado sus es-
fuerzos en optimizar procesos y en
la reutilización de recursos apos-
tando por estrategias que contri-
buyen al cuidado del medio am-
biente.

“De este modo, la compañía rea-
firma su compromiso con una pro-
ducción responsable, convencida
de que la innovación sustentable
es el camino para generar nuevas
oportunidades de desarrollo y for-
talecer a la industria hacia un futu-
ro más resiliente”, concluyeron sus
impulsores. 

Vale destacar que Codini es una
empresa familiar situada en la ciu-
dad de San Francisco, que fue fun-
dada el 1 de septiembre de 1947 y
dedicada a la producción de elec-
trodomésticos de forma ininte-
rrumpida. 

La fábrica de electrodomésticos Codini produjo cerca de diez mil unidades con más de
30 toneladas de este material, sin la necesidad de invertir en nueva infraestructura

PLANES. Codini proyecta ampliar la línea BIO con nuevos desarrollos.

Empresa cordobesa lanzó 
el primer secarropas hecho 
con plásticos 100% reciclados Según el Barómetro de Riesgos

Allianz 2025, los incidentes ci-
bernéticos han escalado hasta
convertirse en el principal
riesgo para las empresas en Ar-
gentina, superando así a otros
factores clave como la infla-
ción, catástrofes naturales,
cambios en las legislaciones,
cambio climático y evolución
del mercado. 

En particular, más de 60% de
los encuestados a escala global
identificaron la violación de
datos como la exposición ci-
bernética más temida, seguida
por los ataques a infraestruc-
turas críticas y activos físicos
(57%).

Entre las novedades del in-
forme se destaca también el
impacto de las nuevas tecnolo-
gías, como la inteligencia arti-
ficial, que aparece en el rán-
king ocupando el décimo lugar
con un 13%. Esos datos refle-
jan cómo la transformación di-
gital está generando nuevas
áreas de oportunidad, pero
también de preocupación, pa-
ra las organizaciones.

Ante este panorama, resulta
crucial que las empresas adop-
ten estrategias proactivas para
mitigar los riesgos cibernéticos
y aprovechen las tecnologías
emergentes como aliadas para
fortalecer sus operaciones. 

“Las nuevas tecnologías no
solo transforman la forma en
que operan las empresas, sino
también cómo gestionan los
riesgos. En Tivit, estamos
convencidos de que la combi-
nación de innovación y segu-
ridad es esencial para fortale-
cer la resiliencia y competiti-
vidad de las organizaciones”,
destacó Mauricio Gálvez,
BDM Ciberseguridad de Tivit
Latam.

Por ello, la multinacional
tecnológica propone cuatro
recomendaciones esenciales
para protegerse ante las cre-
cientes amenazas:

AAddooppcciióónn  ddee  uunn  eennffooqquuee  iinn-
tteeggrraall  ddee  cciibbeerrsseegguurriiddaadd  yy  tteecc-
nnoollooggííaa..  Implementar solucio-
nes que integren herramientas
como la inteligencia artificial,
el aprendizaje automático y el
análisis predictivo para detec-
tar y mitigar amenazas en
tiempo real, al tiempo que se
optimizan los procesos opera-
tivos.

FFoorrttaalleecciimmiieennttoo  ddee  llaa  ccuullttuurraa
oorrggaanniizzaacciioonnaall..  Capacitar re-
gularmente a los colaborado-
res no solo en prácticas segu-
ras, como la identificación de
intentos de phishing y otras
técnicas de ingeniería social,
sino también en el uso respon-
sable y eficiente de nuevas tec-
nologías.

AApprroovveecchhaammiieennttoo  eessttrraattééggii-
ccoo  ddee  nnuueevvaass  tteeccnnoollooggííaass..  In-
vertir en herramientas avanza-
das para mejorar la detección
de anomalías, acelerar la res-
puesta a incidentes y generar
insights valiosos para la toma
de decisiones.

CCoollaabboorraacciióónn  iinntteerrsseeccttoorriiaall..
Contar con aliados tecnológi-
cos para desarrollar soluciones
innovadoras y fortalecer la re-
siliencia colectiva frente a
amenazas. 

En conclusión, el panorama
de riesgos para las empresas
exige una atención inmediata,
pero también una mentalidad
adaptativa. ”Más que un des-
afío, las nuevas tecnologías re-
presentan una oportunidad pa-
ra fortalecer la seguridad y opti-
mizar el funcionamiento de las
organizaciones en un entorno
digital cada vez más conecta-
do”, puntualizó Gálvez.

Tivit es una multinacional
tecnológica presente en el
mercado desde hace más de 20
años y opera en diez países de
América Latina.

Los incidentes cibernéticos
siguen creciendo dentro de
las empresas argentinas
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E
l ministro de Salud de la Na-
ción, Mario Lugones, se reu-
nió con el presidente del

Instituto Nacional Central Único
Coordinador de Ablación e Im-
plante (Incucai), Carlos Soratti, y
la presidente del Consejo de Ad-
ministración del Hospital Garra-
han, Soraya Anis El Kik, para
avanzar en el trabajo conjunto
entre ambas instituciones con el
objetivo de utilizar la capacidad
instalada del actual Banco Públi-
co de Referencia Nacional de
Sangre de Cordón Umbilical del
Hospital pediátrico de referencia
nacional para generar un centro
de producción de terapias celula-
res avanzadas.

Durante su intervención, el ti-
tular de la cartera sanitaria nacio-
nal destacó la capacidad de enca-
rar nuevos desafíos, aprovechar
oportunidades y profundizar las
líneas de colaboración e investi-
gación. 

“Creemos que hay que seguir
en este camino, y en ese sentido
el Garrahan es un verdadero mo-
delo, al igual que el Incucai. Me
parece que unir el trabajo de am-
bos es potenciar dos marcas ar-
gentinas muy importantes”, ase-
guró Lugones.

Por su parte, Soratti consideró
que la posibilidad de trabajar jun-
to al Hospital Garrahan y aprove-
char las capacidades desarrolla-
das a través de su Banco Público
de Sangre de Cordón Umbilical
representa un salto cualitativo. 

“El estudio de terapias celulares
es algo que Argentina tiene que
impulsar porque está ocurriendo
en gran medida en muchos paí-
ses. Esta alianza nos pone en me-
jores condiciones como país y se

puede llegar a pensar incluso en
emprendimientos público-priva-
dos”, sintetizó.

La terapia celular de este tipo
más difundida en la actualidad es
la denominada Car T, que utiliza
el sistema inmunitario de los pa-
cientes para atacar las células con
cáncer. El tratamiento ha obteni-
do muy buenos resultados en ne-
oplasias hematológicas refracta-
rias y existen centenares de ensa-
yos clínicos en marcha para múl-
tiples neoplasias y enfermedades
autoinmunes.

Esta terapia, que se utiliza para
tratar algunos tipos de leucemias,
linfomas y mielomas, consiste en
extraer los glóbulos blancos de la
sangre de los pacientes, incluyen-
do las células T. 

Estas células se modifican me-
diante ingeniería genética, para
luego ser multiplicadas y conge-
ladas. 

Posteriormente se administran
al paciente las células modifica-
das mediante una infusión intra-
venosa, a través de la cual las cé-
lulas Car T se unen a las células
tumorales y las destruyen, sin da-
ñar a las células sanas.

Siguiendo la tendencia mun-
dial de reconvertir los bancos de
sangre de cordón umbilical en
fábricas de células avanzadas, la
idea de este trabajo conjunto se
centra en la oportunidad de
aprovechar la capacidad insta-
lada del actual Banco Público de
Sangre de Cordón Umbilical pa-
ra cumplir ese objetivo de incre-
mentar las posibilidades de pa-
cientes sin tratamiento para su
enfermedad. 

Además, esta iniciativa puede
redundar también en un ahorro

significativo frente a la oferta de
estos productos por parte de la
industria biotecnológica.

En ese sentido, Anis El Kik se-
ñaló: “El Hospital Garrahan cuen-
ta con infraestructura y recursos
humanos de excelencia en esta
materia. Tenemos todo un cami-
no desarrollado y mucho orgullo
por nuestra historia y el montón
de objetivos que se han logrado”,
y destacó: “La relación con el In-
cucai es histórica, pero poder tra-
bajar ahora en forma conjunta re-
sulta muy estimulante”.

El Banco Público de Sangre de
Cordón Umbilical del Hospital
Garrahan funciona desde el año
1996 e inicialmente estaba dirigi-
do a familias que estuvieran espe-
rando un niño y ya tuvieran otro
hijo con una enfermedad tratable
con trasplante de médula ósea. 

Hace 20 años comenzó a fun-
cionar también el Programa Pú-
blico de Colecta de Sangre de
Cordón Umbilical, por el cual las
familias son invitadas a donar en
forma altruista la sangre de cor-
dón de su niño, que queda a dis-
posición de aquellos pacientes
que no cuentan con un donante
relacionado.

Participaron también del en-
cuentro el jefe de gabinete de la
cartera sanitaria, Roberto Olivie-
ri; y el vicepresidente del Incucai,
Richard Malán. 

Por parte del Garrahan asistie-
ron el consejero Jorge Menehem;
la directora Ejecutiva, Mariel Sán-
chez; el director Médico Adjunto,
Guillermo Moreno; y la jefa del
Centro Regional de Hemoterapia
y directora del Banco Público de
Sangre de Cordón Umbilical, Sil-
vina Kuperman.
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La Universidad Nacional de 
Córdoba realizará un encuentro
inmersivo con el sector de la salud 

El objetivo de esta iniciativa es impulsar este tipo de tratamientos 
contra el cáncer que utilizan el sistema inmunitario del paciente

La Universidad Nacional de Córdoba (UNC), por medio de su Secre-
taría de Ciencia y Tecnología y la Secretaría de Innovación y Vincula-
ción Tecnológica, organiza un encuentro exclusivo dirigido a empre-
sas e instituciones del sector salud de Córdoba.

La actividad se desarrollará hoy, de 9 a 12, y permitirá a los partici-
pantes conocer de primera mano las capacidades científicas y tecno-
lógicas de la UNC, con el objetivo de fomentar vínculos estratégicos y
explorar posibles colaboraciones.

Comenzará en Plaza Cielo Tierra (boulevard Chacabuco 1300),
donde los asistentes serán recibidos por el Secretario de Ciencia y
Tecnología, Daniel Barraco. Posteriormente, se realizará un recorrido
por diversos laboratorios de la UNC que ofrecen servicios y desarro-
llos tecnológicos de alto impacto para el sector salud.

Entre ellos, se destacan el Centro de Micro y Nanoscopía de Córdo-
ba (Ceminco), el Centro de Microscopía Electrónica (CME) y el Centro
de Investigaciones en Bioquímica Clínica e Inmunología (Cibici),
donde se podrán observar equipamientos de última generación y co-
nocer investigaciones con potencial para optimizar procesos en el
ámbito sanitario.

El cierre de la jornada se realizará en la Secretaría de Innovación y
Vinculación Tecnológica de la UNC y estará a cargo de su titular, San-
tiago Palma.

Esta iniciativa representa una oportunidad única para fortalecer la
relación entre la universidad y el sector productivo, promoviendo la
transferencia de conocimiento y tecnología en beneficio del sistema
de salud. Pronto se realizarán encuentros similares con otros sectores
estratégicos de la sociedad y la economía de Córdoba.

CASI TRES DÉCADAS. El Banco Público de Sangre de Cordón Umbilical de Garrahan funciona desde 1996.

El Incucai y el Hospital Garrahan
avanzan en trabajo conjunto para
desarrollo de terapias celulares VISITA. 

Empresarios y
profesionales
de la salud 
visitarán 
laboratorios 
de última 
tecnología 
de la UNC.



A
yer Renault festejó 70 años en la planta de Santa Isabel. Los festejos estuvieron presidi-
dos por Pablo Sibilla, presidente y CEO de Renault Argentina, y por André Pinto, director
Industrial. También estuvieron presentes Thierry Charvet, director Industrial y de Calidad

global de Grupo Renault, y Luiz Fernando Preducci, CEO de Renault Latin America.
En tanto, Daniela Ramos, subsecretaría de Política Industrial de la Nación, estuvo en re-

presentación del Gobierno nacional.
Otras autoridades presentes fueron el embajador de Francia en Argentina, Romain Na-

dal; el ministro de la Producción de Córdoba, Pedro Dellarossa, y la senadora Carmen Ál-
varez Rivero.

En ese marco, Sibilla y Pinto hablaron del presente de la fábrica e hicieron importantes
anuncios 

Nuevos proyectos
Un nuevo proyecto, denominado provisoriamente “Niagara” -el nombre definitivo es un se-
creto guardado bajo siete llaves- hará de la planta de Santa Isabel la única de la compa-
ñía en el mundo en fabricar este modelo, del cual se producirán entre 60 mil y 80 mil uni-
dades, cuyo destino será la exportación a países de América Latina. 

La inversión requerida asciende a US$350 millones. En cuanto a los aspectos técnicos,
cabe señalar que la línea de producción incorporó 70 robots nuevos y se fabricará sobre la
misma línea del modelo Kangoo; además, cambió el layout de ingreso de la fábrica -con el
fin de mejorar la entrada de trabajadores y proveedores-. La modificación más importante
se llevará a cabo en el próximo verano.

Para este año está prevista la fabricación de 80 camionetas de prueba. En tanto, el año
próximo se fabricarán otras 120, también de prueba. Se prevé que la producción comercial
comenzará en agosto o septiembre de 2026.

Asimismo, se prevé que este nuevo proyecto le garantizará a la fábrica una vida de varios
años, fundamentada en la especialización en vehículos utilitarios.

Continuidad
Fue confirmada por las autoridades francesas la continuidad de la fabricación de Kangoo,
modelo exitoso no sólo en el país sino también en México, Brasil y Colombia.

En la planta de Santa Isabel también se fabrica el modelo Alaskan, la primera pick up de
Renault, además del Logan, del Sandero y del Stepway, que continuarán siendo producidos
“mientras el mercado lo demande”.

Presente, transición y futuro
Bajo la sombra amenazante de la salida de Nissan de la planta de Santa Isabel, trabajan
en ésta 1.380 operarios, de un total de 2.200 del grupo en el país.

Si bien las autoridades del grupo evitaron referirse a la situación con la marca japonesa,
los números muestran que hay un volumen de fabricación asegurado de unas 10 mil uni-
dades al menos hasta el fin de este año.

Nissan no confirmó las versiones que afirman que dejará Santa Isabel en 2026.
Cabe recordar que, en 2024, la planta fabricó 50 mil unidades -39 mil vehículos Renault

y el resto, camionetas Nissan-. Para el corriente año la previsión es mantener ese volumen
de producción, pese a la perspectiva de un mayor número de patentamientos en el país -
según Sibilla, se proyecta un mercado de 550 mil vehículos, es decir, un crecimiento 30%
superior respecto a 2024-.

En ese sentido, Sibilla afirmó: “Estamos en un momento de transición, la salida del mo-
delo de negocio anterior al nuevo modelo. Hay que atravesar este modelo y pilotearlo; es
un tema muy dialogado con todos los actores, con el Gobierno y el sindicato. Pero nos va a
permitir asegurar proyectos para varios años, con dos turnos trabajando a full, hay que pa-
sar este momento, pero el futuro es muy prometedor”.

Se estima que, cuando esté en marcha la producción comercial de la nueva camioneta,
la planta llegará a un volumen de producción de 100 mil unidades por año.

Alianza con China
En Brasil, la automotriz francesa formó una alianza con la marca china Geely, en el con-
texto de un avance de los modelos asiáticos en los países del Mercosur. Al respecto, Sibilla
explicó: “No hay que mirar a China como un enemigo, hay que aliarse con ellos para apren-
der, sobre todo de sus procesos. En promedio, las marcas tradicionales demoran tres años
en desarrollar un modelo nuevo; una marca china tarda un año y medio; ellos aprendieron
la calidad, es el momento que nosotros aprendamos cómo achicar los tiempos”.
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“Quiero libertad y decir lo que siento”.

Beatriz Blanco, quien participó de la protesta

de ayer y pidió a las autoridades que 

“no empujen, ni golpeen” a los manifestantes.

En el marco de las conmemoraciones por ese aniversario, la empresa mostró 34 modelos, entre ellos el legendario Jeep IKA 
y el “papamóvil” que usó Juan Pablo II en 1980. Además, hubo anuncios importantes
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